

El Dios de la Venganza contra Babilonia y Lucifer

Los Planes de Dios para los Estados Más Soberbios y el Dios de Este Mundo (Parte 1 de 2)

Predicador: Pastor Dr. John Cobin

Iglesia: Bautistas Históricos, Reñaca

Fecha: 27 de diciembre de 2025

PREGUNTA CENTRAL: ¿Están ustedes preparados para el día de la venganza de Dios contra los estados soberbios y el príncipe de este mundo que los gobierna, o están todavía alineados con Babilonia?

LOS CINCO PUNTOS PRINCIPALES

- A. El contexto histórico que provocó la ira de Dios contra Babilonia, Asiria y Filistea
- B. El uso representativo de “Babilonia” en las Escrituras
- C. El vínculo inseparable entre Lucifer y las Babilonias de la historia
- D. La salvación es de Dios y las bendiciones de los que esperan pacientemente
- E. Ajustando nuestra visión sobre el estado y la persecución

Estén atentos a la Palabra de Dios.

ISAÍAS 13:1-16 (RVR1960)

¹ Profecía sobre Babilonia, revelada a Isaías hijo de Amoz.
² Levantad bandera sobre un alto monte; alzad la voz a ellos, alzad la mano, para que entren por puertas de príncipes. ³ Yo mandé a mis consagrados, asimismo llamé a mis valientes para mi ira, a los que se alegran con mi gloria. ⁴ Etruendo de multitud en los montes, como de mucho pueblo; estruendo de ruido de reinos, de naciones reunidas; Jehová de los ejércitos pasa revista a las tropas para la batalla. ⁵ Vienen de lejana tierra, de lo postrero de los cielos, Jehová y los instrumentos de su ira, para destruir toda la tierra. ⁶ Aullad, porque cerca está el día de Jehová; vendrá como asolamiento del Todopoderoso. ⁷ Por tanto, toda mano se debilitará, y desfallecerá todo corazón de hombre, ⁸ y se llenarán de terror; angustias y dolores se apoderarán de ellos; tendrán dolores como mujer de parto; se asombrará cada cual al mirar a su compañero; sus rostros, rostros de llamas. ⁹ He aquí el día de Jehová viene, terrible, y de indignación y ardor de ira, para convertir la tierra en soledad, y raer de ella a sus pecadores. ¹⁰ Por lo cual las estrellas de los cielos y sus luceros no darán su luz; y el sol se oscurecerá al nacer, y la luna no dará su resplandor. ¹¹ Y castigaré al mundo por su maldad, y a los impíos por su iniquidad; y haré que cese la arrogancia de los soberbios, y abatiré la altivez de los fuertes. ¹² Haré más precioso que el oro fino al varón, y más que el oro de Ofir al hombre. ¹³ Porque haré estremecer los cielos, y la tierra se moverá de su lugar, en la indignación de Jehová de los ejércitos, y en el día del ardor de su ira. ¹⁴ Y como gacela perseguida, y como oveja sin pastor, cada cual mirará hacia su pueblo, y cada uno huirá a su tierra. ¹⁵ Cualquiera que sea hallado será alanceado; y cualquiera que

por ellos sea tomado, caerá a espada. ¹⁶ Sus niños serán estrellados delante de ellos; sus casas serán saqueadas, y violadas sus mujeres.

ISAÍAS 14:3-15 (RVR1960)

³ Y en el día que Jehová te dé reposo de tu trabajo y de tu temor, y de la dura servidumbre en que te hicieron servir, ⁴ pronunciarás este proverbio contra el rey de Babilonia, y dirás: ¡Cómo paró el opresor, cómo acabó la ciudad codiciosa de oro! ⁵ Quebrantó Jehová el báculo de los impíos, el cetro de los señores; ⁶ el que hería a los pueblos con furor, con llaga permanente, el que se enseñoreaba de las naciones con ira, y las perseguía con残酷. ⁷ Toda la tierra está en reposo y en paz; se cantaron alabanzas. ⁸ Aun los cipreses se regocijaron a causa de ti, y los cedros del Líbano, diciendo: Desde que tú pereciste, no ha subido cortador contra nosotros. ⁹ El Seol abajo se espantó de ti; despertó muertos que en tu venida saliesen a recibirte, hizo levantar de sus sillas a todos los príncipes de la tierra, a todos los reyes de las naciones. ¹⁰ Todos ellos darán voces, y te dirán: ¿Tú también te debilitaste como nosotros, y llegaste a ser como nosotros? ¹¹ Descendió al Seol tu soberbia, y el sonido de tus arpas; gusanos serán tu cama, y gusanos te cubrirán. ¹² ¡Cómo caíste del cielo, oh Lucero, hijo de la mañana! Cortado fuiste por tierra, tú que debilitabas a las naciones. ¹³ Tú que decías en tu corazón: Subiré al cielo; en lo alto, junto a las estrellas de Dios, levantaré mi trono, y en el monte del testimonio me sentaré, a los lados del norte; ¹⁴ sobre las alturas de las nubes subiré, y seré semejante al Altísimo. ¹⁵ Mas tú derribado eres hasta el Seol, a los lados del abismo.

INTRODUCCIÓN

- I. **Babilonia.** El nombre evoca imágenes de poder, orgullo y opresión. Desde los jardines colgantes hasta la torre de Babel, este imperio representó la cúspide de la arrogancia humana contra Dios. Pero detrás de cada Babilonia terrenal hay una Babilonia espiritual—un sistema satánico de rebelión contra el Altísimo que se manifiesta en todos los imperios y estados de la historia.
- II. Isaías profetizó contra Babilonia casi dos siglos antes de que este imperio dominara el mundo. ¿Por qué? Porque Dios ve el fin desde el principio. Él levanta naciones y las derriba según Su propósito soberano. Y observen con cuánto detalle Dios planifica la destrucción de estos estados soberbios. En nuestro texto base, Isaías 13:15-16 describe el día de su juicio con precisión sangrienta: “Cualquiera que sea hallado será alanceado... Sus niños serán estrellados delante de ellos; sus casas serán saqueadas, y violadas sus mujeres”. Dios no es indiferente; Él está pensando en este día de juicio en el más mínimo detalle, planeando con minuciosidad la caída de cada tirano. Algunos Bautistas dicen:
 - A. **Spurgeon:** «El resultado natural de la opresión es la destrucción del despota; sus propias iniquidades lo aplastan a su debido tiempo. La Providencia dispone retribuciones tan notables como justas. Los grandes crímenes al final traen juicios severos, para barrer a los hombres malvados de la faz de la tierra; sí, Dios mismo interpone de manera especial, y corta la carrera de los tiranos mientras están en medio de sus crímenes.» Spurgeon, C.H. *Treasury of David* [El Tesoro de David], 1870, Salmo 94, comentario al versículo 23.
 - B. **John Gill:** «Este capítulo contiene una profecía de la destrucción de Babilonia, entendida literalmente como un tipo y ejemplo de la destrucción de la Babilonia mística, de la cual se habla tantas veces en el libro del Apocalipsis.» Gill, John. *An Exposition of the Old Testament* [Exposición del Antiguo Testamento], 1763, Vol. 5, Isaías 13:1, observaciones introductorias.
 - C. Según **John Broadus**, el predicador fiel debe proclamar todo el consejo de Dios, incluyendo Sus juicios terribles contra las naciones, porque ocultar la ira de Dios es robar al evangelio su urgencia. Broadus, John A. *On the Preparation and Delivery of Sermons* [Sobre la Preparación y Entrega de Sermones], 1870, principios generales sobre la predicación fiel.

A. EL CONTEXTO HISTÓRICO ESTATAL QUE PROVOCÓ LA IRA DE DIOS

BOSQUEJO

- I. La soberbia de Babilonia
- II. Asiria: El instrumento de juicio que también sería juzgado
- III. Filistea: La enemiga perpetua

1. La soberbia de Babilonia

Isaías 13:11—“Y castigaré al mundo por su maldad, y a los impíos por su iniquidad; y haré que cese la arrogancia de los soberbios, y abatiré la altivez de los fuertes”.

- a) Babilonia era el centro del mundo antiguo. Nabucodonosor declaró: “¿No es esta la gran Babilonia que yo edifiqué?” (**Daniel 4:30**). Dios respondió quitándole la razón por siete años. Pero la arrogancia de Babilonia continuó bajo sus sucesores hasta que Dios cumplió Su palabra.
- b) Según Pastor y teólogo bautista **Andrew Fuller**, Dios puede usar imperios malvados para cumplir Sus propósitos, pero esto no los exime de juicio por sus propios pecados. *Expository Discourses on the Apocalypse* [Discursos Expositivos sobre el Apocalipsis], 1815, principios generales sobre el juicio divino.
- c) Teólogo bautista **John Gill** señaló: «He aquí, el día de Jehová viene, cruel, con ira y ardiente furor... y él destruirá a los pecadores de ella. Esto muestra que lo dicho antes pertenece propiamente al Señor, a quien debe atribuirse la destrucción de Babilonia y del país que le pertenece; y en verdad fue tal que no podía ser llevada a cabo por fuerza humana.» *An Exposition of the Old Testament* [Exposición del Antiguo Testamento], 1763, Vol. 5, Isaías 13:9.

2. Asiria: El instrumento de juicio que también sería juzgado

Isaías 14:25—“Quebrantaré al asirio en mi tierra, y en mis montes lo hollaré; y su yugo será quitado de ellos”.

Dios usó a Asiria para castigar a Israel, pero Asiria se enorgulleció. **Isaías 10:5-7** dice: “¡Oh Asiria, vara y bastón de mi furor!” Dios la usó como instrumento, pero después la quebrantó por su propia soberbia.

3. Filistea: La enemiga perpetua

Isaías 14:29—“No te alegres tú, Filistea toda, por haberse quebrado la vara del que te hería; porque de la raíz de la culebra saldrá áspid”.

Los filisteos representaban la oposición perpetua al pueblo de Dios. Desde Goliat hasta la época de los jueces, fueron instrumento de aflicción. Pero Dios les advierte: no se alegren prematuramente, porque viene algo peor.

4. El hebreo de Isaías 13 es enfático y terrible. La palabra que abre el capítulo, **מַשְׂׂא** (*massá*), significa literalmente “carga” o “peso”—el profeta no trae un mensaje ligero sino una carga aplastante de juicio. El versículo 6 introduce la frase **יֹם יְהוָה** (*yom Yahweh*), “el Día de Jehová”, que aparece diecisésis veces en el Antiguo Testamento como advertencia de intervención divina. Israel esperaba ese día con anticipación, pensando que traería luz y victoria; pero los profetas advirtieron que sería **tinieblas**, no luz, para los pecadores (**Amós 5:18**). En el versículo 9, encontramos tres términos devastadores: **שַׁמְמָה** (*shammáh*) describe la “desolación” que deja la tierra como un desierto reseco—los lexicógrafos la comparan con un viento ardiente que saca toda humedad y vida; **עַבְרָה** (*ebráh*) es el “furor ardiente” que literalmente significa “desbordar”—una ira divina que cruza todos los límites, que no puede contenerse; y en el versículo 11, **זָדוֹן** (*zadón*) es la “soberbia” que Dios promete aplastar—palabra que viene del verbo “hervir”, porque la arrogancia hierve internamente hasta desbordarse en rebelión. Tan identificada estaba Babilonia con esta soberbia que Jeremías 50:31 la llama simplemente “Zadón”—Soberbia—como nombre propio. Todo tirano que “hierve” con presunción enfrenta el mismo *yom Yahweh*.

¿Se han preguntado alguna vez por qué Dios permite que imperios malvados prosperen temporalmente? ¿Han considerado que el mismo Dios que los levanta también los derribará en Su tiempo perfecto?

B. EL USO REPRESENTATIVO DE “BABILONIA” EN LAS ESCRITURAS

BOSQUEJO

- I. Babilonia como símbolo de rebelión organizada contra Dios
- II. Las malas noticias para los alineados con Babilonia
1. Babilonia como símbolo de rebelión organizada contra Dios

La Torre de Babel (Génesis 11) estableció el patrón: humanidad unida en rebelión contra Dios. Y nuestro texto de **Isaías 14:4** nos dice que levantaremos “proverbio contra el rey de Babilonia”—no solo contra un hombre, sino contra todo lo que representa. Tal uso se ve en Apocalipsis:

Apocalipsis 17:5—“BABILONIA LA GRANDE, LA MADRE DE LAS RAMERAS Y DE LAS ABOMINACIONES DE LA TIERRA”.

Apocalipsis 18:4—“Salid de ella, pueblo mío, para que no seáis partícipes de sus pecados”.

2. Las malas noticias para los alineados con Babilonia, como otro profeta advirtió:

Jeremías 51:6—“Huid de en medio de Babilonia, y librad cada uno su vida”.

- a) Pastor bautista **John Bunyan** en *The Holy War* [*La guerra santa*] describió el alma humana cautiva del sistema babilónico hasta que Emmanuel la libera (1682, Cap. 1, párrs. 5-10). Y Bunyan conocía bien la persecución babilónica: fue encarcelado múltiples veces por predicar sin licencia del estado—al menos dos veces. Su primer encarcelamiento duró doce años (1660-1672) en la Cárcel del Condado de Bedford. Cuando fue arrestado en noviembre de 1660 mientras predicaba en una granja cerca de Harlington, se le ofreció libertad si prometía dejar de predicar. Su respuesta fue firme: “Si me liberan hoy, predicaré mañana” (Registros de su juicio en 1661).
- b) Añadió: «¡Oh! Vi que en esta condición era como un hombre que estaba derribando su casa sobre la cabeza de su esposa e hijos; sin embargo pensé, debo hacerlo, debo hacerlo.» (párrafo 328).

- c) Durante su juicio, el juez Kelynge le advirtió: “Si no se somete, será colgado”. Bunyan respondió: “A menudo estaba como si estuviera en la escalera, con la soga alrededor de mi cuello” (párrafo 335). La cita de “la escalera con la soga” no fue una respuesta al juez durante el juicio, sino una reflexión posterior que Bunyan escribió en *Gracia abundando* sobre sus pensamientos mientras estaba en prisión. Fue liberado en mayo de 1672, pero encarcelado nuevamente desde finales de 1676 hasta mediados de 1677. **¿Ustedes poseen la fe y activismo del Pastor Bunyan?**
- d) **Isaías 13:6** advierte: “Aullad, porque cerca está el día de Jehová”. Los que están alineados con Babilonia deberían aullar, porque su destrucción es inminente desde la perspectiva divina.
3. Cuando Dios dice “pronunciarás este proverbio”, la palabra hebrea es מַשָּׁׁל (mashál)—término con un rango semántico fascinante que incluye proverbio, parábola, metáfora, y significativamente, **canción de burla**. En **Deuteronomio 28:37**, Israel es advertido que podría convertirse en *mashál*—en “refrán” burlesco entre las naciones. Ahora es Babilonia quien recibe ese destino. Lo que sigue en **Isaías 14:4-21** no es una simple profecía sino un poema satírico de dieciocho versículos, compuesto en el paralelismo hebreo más elevado, diseñado para que Israel lo **cante** sobre el cadáver del tirano. El mismo rey que hacía temblar las naciones ahora es objeto de risa. Dios convierte a los opresores en proverbios de advertencia—el que se exalta será humillado, y su humillación será cantada por generaciones. Este *mashál* contra Babilonia se aplica a todo sistema de rebelión organizada contra Dios, desde la Torre de Babel hasta la “Babilonia la Grande” de **Apocalipsis 17:5**.

C. EL VÍNCULO ENTRE LUCIFER Y LAS BABILONIAS DE LA HISTORIA

BOSQUEJO

- I. La autoridad de Satanás sobre los reinos del mundo
- II. Isaías 14:12-15: La caída de Lucifer
- III. Ezequiel 28: El querubín caído y su vínculo con el estado
- IV. Apocalipsis 13: La bestia recibe poder del dragón
- V. Salmo 2: Los reyes contra el Ungido
- VI. La persecución histórica de los bautistas y otros fieles
- VII. Salmo 94: El Dios de la venganza

1. La autoridad de Satanás sobre los reinos del mundo

Lucas 4:5-6—“Y le llevó el diablo a un alto monte, y le mostró todos los reinos de la tierra. Y le dijo: A ti te daré toda esta potestad, y la gloria de ellos; porque a mí me ha sido entregada, y a quien quiero la doy”.

- a) ¡Observen! Jesús no disputó esta afirmación. No dijo: “Mientes, Satanás, esos reinos no te pertenecen”. El Señor no corrigió al diablo en este punto porque era verdad. Satanás efectivamente tiene autoridad delegada sobre los sistemas políticos y monarcas de este mundo. Las Escrituras son claras y repetidas en este punto: **Juan 12:31** lo llama “el príncipe de este mundo”. **2 Corintios 4:4** lo describe como “el dios de este siglo”. **Efesios 2:2** habla de “el príncipe de la potestad del aire, el espíritu que ahora opera en los hijos de desobediencia”.
- b) Pero debemos entender la complejidad de la soberanía divina. Dios ordena los estados (**Romanos 13:1**), y Dios ordena a Satanás mismo—permitiéndole operar dentro de límites establecidos, como vemos en **Job 1:12 y 2:6** donde Dios dice a Satanás: “He aquí, todo lo que tiene está en tu mano; solamente no pongas tu mano sobre él”. Los estados, aunque ordenados por Dios, tienden al mal en mayor o menor grado porque operan bajo el dominio de Satanás. Es parte de su reino. Son sus instrumentos, sus secuaces.
- c) Y aquí está la terrible ironía: Dios, en Su sabiduría insonable, permite que estos estados satánicos hagan Su “trabajo sucio” de juicio contra pueblos descarriados. Asiria castigó a Israel. Babilonia castigó a Judá. Roma destruyó Jerusalén. Pero después de usarlos como instrumentos de Su ira, Dios los destruye a ellos también por su propia maldad. **Isaías 14:5-6** declara: “Quebrantó Jehová el bastón de los impíos, el cetro de los señores; el que hería a los pueblos con furor”.
- d) Según el teólogo **Martyn Lloyd-Jones** en su exposición de **Romanos 13:1**, el estado es ordenado por Dios, pero esto no significa que el estado sea bueno. Dios usa incluso las instituciones caídas para Sus propósitos, y luego las juzga por su maldad. *Romans: Exposition of Chapter 13* [Romanos: Exposición del Capítulo 13], Banner of Truth, sermones de 1966-1967.

- e) **Isaías 14:16-17** nos invita a contemplar el fin de estos tiranos: “Se inclinarán hacia ti los que te vean, te contemplarán, diciendo: ¿Es éste aquel varón que hacía temblar la tierra, que trastornaba los reinos; que puso el mundo como un desierto, que asoló sus ciudades, que a sus presos nunca abrió la cárcel?” Los tiranos que parecían invencibles serán vistos en su verdadera naturaleza: gusanos patéticos bajo el juicio de Dios.
- f) Dios permanece en control absoluto, incluso mientras Satanás corre de un lado a otro haciendo su terrible travesura. Si hay una institución y un liderazgo que no escapará del juicio, es el estado y sus lacayos, cuya destrucción tremenda Dios está planeando con precisión de detalle. Cada gobernante soberbio tiene su día marcado. Cada imperio perseguidor tiene su fecha de caída escrita en los decretos eternos.
- g) Según **Jonathan Edwards** en *A History of the Work of Redemption* [Historia de la Obra de Redención] (1774), los gobernantes que han perseguido a la iglesia de Cristo descubrirán que resistir al Dios vivo trae terribles consecuencias.

2. Isaías 14:12-15: La caída de Lucifer

Isaías 14:12-14—“¡Cómo caíste del cielo, oh Lucero, hijo de la mañana! Cortado fuiste por tierra, tú que debilitabas a las naciones. Tú que decías en tu corazón: Subiré al cielo; en lo alto, junto a las estrellas de Dios, levantaré mi trono... sobre las alturas de las nubes subiré, y seré semejante al Altísimo”.

- a) El versículo 12 contiene una palabra única en toda la Biblia hebrea: **הַלֵּל** (*helel*)—un *hapax legomenon* que significa “el brillante” o “el resplandeciente”. Viene de la raíz *halal* (“brillar”) y se refiere al planeta Venus como estrella de la mañana. La frase completa es *helel ben-shajar*: “Lucero, hijo de la aurora”. Los traductores griegos de la Septuaginta usaron ἑωσφόρος (*heosphóros*), “portador del alba”; Jerónimo en la Vulgata escribió “lucifer”, el nombre latino de Venus. Pero aquí está la ironía devastadora: la estrella de la mañana, por muy brillante que sea, **desaparece cuando sale el sol**. El rey de Babilonia—y todo tirano que opera bajo la sombra de Satanás—brilla por un momento y luego es eclipsado por el Sol de Justicia. El versículo 9 describe cómo el **שְׁאֹל** (*she'ól*), el inframundo hebreo, se estremece ante su llegada—no de miedo, sino para burlarse. Los **רֶפָאִים** (*repha'ím*), las sombras de reyes muertos, se levantan de sus tronos fantasmales para recibir al conquistador con sarcasmo: “¿También tú te debilitaste como nosotros?” El versículo 15 completa la caída: el que quería subir “sobre las alturas de las nubes” es derribado a **יַרְקֵתִיְבָּזָר** (*yarketey-bor*)—“los rincones más remotos del abismo”, las profundidades máximas del Seol. La caída es proporcional a la soberbia.
- b) Los cinco “yo haré” de Lucifer revelan el corazón de toda rebelión satánica: subiré, levantaré, me sentaré, subiré, seré semejante. Pero **Isaías 14:15** declara su fin: “Mas tú derribado eres hasta el Seol, a los lados del abismo”.
- c) Presbiteriano reformado **Derek Thomas**: «A pesar del hecho de que Satanás no es mencionado específicamente en 14:12, su sombra yace detrás de este pasaje.» *God Delivers: Isaiah Simply Explained* [Dios Libera: Isaías Simplemente Explicado], Welwyn Commentary Series, Evangelical Press, 1991, p. 126.

3. Ezequiel 28: El querubín caído y su vínculo con el estado, similar a Isaías 13-14.

Ezequiel 28:14-15—“Tú, querubín grande, protector, yo te puse en el santo monte de Dios... Perfecto eras en todos tus caminos desde el día que fuiste creado, hasta que se halló en ti maldad”.

Ezequiel 28:17—“Se enalteció tu corazón a causa de tu hermosura, corrompiste tu sabiduría a causa de tu esplendor; yo te arrojaré por tierra”.

- a) Aquí tenemos otro pasaje donde el vínculo entre Satanás y el estado está insinuado. Ezequiel habla al “rey de Tiro”, pero las descripciones trascienden a cualquier gobernante humano: “querubín grande, protector”, “en Edén estuviste”, “perfecto eras... hasta que se halló en ti maldad”.
- b) Detrás del rey de Tiro, como detrás del rey de Babilonia, está la figura sombría de Satanás, el poder espiritual que anima a todo estado perseguidor.

4. Apocalipsis 13: La bestia recibe poder del dragón (el diablo según 12:9), similar a Isaías 13-14.

Apocalipsis 13:2—“Y el dragón le dio su poder y su trono, y grande autoridad”.

- a) Todo estado que persigue a la iglesia recibe su poder del dragón. Esta es la realidad espiritual detrás de la política. El estado es el querido de Satanás, su instrumento favorito para oprimir al pueblo de Dios y hacer su voluntad en el mundo.
- b) Y no se engañen: cualquier alivio de la persecución bajo la democracia o cualquier otro sistema político sirve principalmente para adormecer a los patriotas y luego hacerles pagar el precio de su autoengaño. El estado nunca es verdadero amigo de la iglesia. Cuando el estado parece tolerante, está simplemente esperando su momento.

¿Entienden ustedes ahora por qué los estados persiguen a los cristianos? ¿Comprenden que detrás de cada tirano hay una fuerza espiritual de maldad? ¿Están ustedes sirviendo al sistema de Lucifer o al Reino de Cristo?

5. Salmo 2: Los reyes contra el Ungido—La verdadera naturaleza del estado

Salmo 2:1-3—“¿Por qué se amotinan las gentes, y los pueblos piensan cosas vanas? Se levantarán los reyes de la tierra, y príncipes consultarán unidos contra Jehová y contra su ungido”.

Salmo 2:4—“El que mora en los cielos se reirá; el Señor se burlará de ellos”.

- a) **Apocalipsis 17:12-14** presenta la misma realidad: “Y los diez cuernos que has visto, son diez reyes... Pelearán contra el Cordero, y el Cordero los vencerá”. Esta es la verdadera naturaleza del estado: el querido de Satanás, siempre en guerra contra Cristo y Su iglesia.
- b) Por esto la anarquía política—la ausencia del estado—probablemente nunca será lograda en este mundo caído. Satanás ama demasiado al estado como para permitir su desaparición. Es su herramienta preferida de opresión y persecución.
- c) **Spurgeon:** «El evangelio toma un tono alto ante los gobernantes de la tierra, y los que lo predicen deben, como Knox y Melville, magnificar su oficio con reprensiones audaces e intervenciones varoniles incluso en presencia real. Un sicofante clerical solo es apto para ser lavaplatos en la cocina del diablo.» *Treasury of David [El Tesoro de David]*, 1870, Salmo 2, comentario al versículo 10.

6. La persecución histórica de los bautistas y otros fieles:

- a) La historia confirma esta realidad. Los estados—incluyendo estados supuestamente “Cristianos”—han perseguido implacablemente a los que no se conforman. Durante la Restauración en Inglaterra (1660-1688), el Código de Clarendon causó que miles de disidentes sufrieran persecución, incluyendo encarcelamiento, multas y exilio—bautistas incluidos. Más de dos mil ministros fueron expulsados de sus púlpitos solo en 1662.
- b) John Bunyan (1628-1688): Encarcelado múltiples veces por predicar sin licencia estatal. Su primer encarcelamiento duró doce años (1660-1672) en la Cárcel del Condado de Bedford. Su esposa Elizabeth, quien estaba embarazada cuando fue arrestado, perdió al bebé prematuramente del trauma. Durante su encarcelamiento, sostuvo a su familia haciendo cordones para zapatos. Fue liberado en mayo de 1672, pero encarcelado nuevamente a principios de 1677 por seis meses más.
- c) Obadiah Holmes, John Clarke y John Crandall (1651): Estos tres bautistas fueron arrestados y juzgados por “herejía” en colonia Protestante. Holmes fue multado con 30 libras—una por cada latigazo que recibiría. El 5 de septiembre de 1651, Holmes recibió 30 latigazos con un látigo de tres cuerdas. El verdugo escupió en sus manos tres veces para mejorar su agarre. Holmes declaró: “Me han azotado como con rosas”. Sin embargo, las heridas fueron tan severas que por semanas tuvo que dormir de rodillas y codos, sin poder tocar la cama con su cuerpo.
- d) Congregaciones enteras encarceladas: En junio de 1670, Hercules Collins fue arrestado junto con trece otros creyentes por reunirse en un convencíulo ilegal—una congregación entera llevada a prisión por simplemente adorar juntos. Collins fue encarcelado nuevamente en 1683-1684 en la prisión de Newgate, Collins fue encarcelado nuevamente en 1683-1684 en la prisión de Newgate, donde dos de sus compañeros prisioneros—el bautista sabatario Francis Bampfield y el nonconformista Zachariah Ralphson (alias Jeremiah Marsden, 1624-1684)—murieron.

- e) Francis Bampfield (1615-1684): Este pastor bautista sabatario pasó ocho años en la Cárcel de Dorchester, donde predicaba casi todos los días y organizó una iglesia dentro de los muros de la prisión. Finalmente murió en la prisión de Newgate en 1684.
- f) Los anabaptistas del siglo XVI sufrieron aún peor: Félix Manz fue ahogado en Zúrich en 1527; Michael Sattler fue torturado—su lengua fue cortada, su cuerpo rasgado con tenazas al rojo vivo—y luego quemado en 1527; miles fueron ejecutados tanto por católicos como por protestantes.
- g) Según el historiador bautista **Isaac Backus**, el estado que pretende proteger la religión inevitablemente termina persiguiendo a los que no se conforman a su versión de ella. *A History of New England with Particular Reference to the Baptists [Historia de Nueva Inglaterra con Referencia Particular a los Bautistas]*, 1777.

7. Salmo 94: ¡El Dios de la venganza vendrá por cierto en algún momento!

Salmo 94:1-3—“Jehová, Dios de las venganzas, muéstrate. ¿Hasta cuándo los impíos se gozarán?”

Salmo 94:20—“¿Se juntará contigo el trono de iniquidades que hace satisfacer por ley?”

D. LA SALVACIÓN ES DE DIOS

BOSQUEJO

- I. Las dos etapas de la venida de Cristo
- II. El intervalo de gracia
- III. De Babilonia a los tiranos modernos
- IV. Los imperios modernos: El patrón continúa
- V. Cristo regresa en gloria

1. Las dos etapas de la venida de Cristo

Isaías 61:1-2—“El Espíritu de Jehová está sobre mí... a proclamar el año de la buena voluntad de Jehová, y el día de venganza del Dios nuestro”.

- a) Cuando Jesús se levantó en la sinagoga de Nazaret (**Lucas 4:18-19**) y leyó **Isaías 61**, se detuvo a mitad de versículo. El texto hebreo dice: “proclamar el año agradable de Jehová, נִקְם וַיּוֹם (veyom *nakám*)—y el día de venganza del Dios nuestro”. Pero Jesús cerró el libro exactamente antes de la palabra נִקְם (*nakám*), “venganza”. Como observó McGee: “Aquí hay un pasaje que iba a cumplirse hasta una coma”. Esa coma entre “el año agradable” y “el día de venganza” representa aproximadamente dos mil años—el período de gracia en que vivimos. Pero **Lucas 12:49-50** advierte que Cristo también vino a traer πῦρ (*pyr*)—“fuego” de juicio: “Fuego vine a echar en la tierra”. Este *pyr* es el mismo fuego de **Isaías 13:9** que consumirá a los soberbios. La primera venida trajo salvación; la segunda traerá el *nakám*—la venganza divina que completará el versículo que Jesús dejó sin leer. Todo *helel* que desafía a Dios, todo *zadón* que hiere con soberbia, todo sistema babilónico enfrentará el *yom Yahweh*. La pregunta no es si vendrá el juicio, sino de qué lado estaremos cuando termine la coma.
- b) **J. Vernon McGee**: «Aquí hay un pasaje que iba a cumplirse hasta una coma, y el resto no se cumpliría hasta que Él regresara la segunda vez. El día de venganza aún no había llegado.» *Thru the Bible Commentary [Comentario a través de la Biblia]*, Vol. 4, Thomas Nelson, 1997, p. 265.

2. El intervalo de gracia

- a) Estamos viviendo entre “el año agradable” y “el día de venganza”. Este es el tiempo de gracia, el tiempo del evangelio.
- b) His Second Coming will differ: **2 Tesalonicenses 1:7-8**—“Cuando se manifieste el Señor Jesús desde el cielo con los ángeles de su poder, en llama de fuego, para dar retribución a los que no conocieron a Dios”.
- c) Solzhenitsyn escribió: “La línea que separa el bien del mal pasa a través de cada corazón humano” (*Archipiélago Gulag*, 1973, Parte 1, Cap. 4). Pero los líderes estatales siempre encuentran una manera de pervertir los caminos de Dios e insertar su visión del bien y del mal en lugar de la de Dios (**Isaías 5:20**), resultando en desastres sociales y persecución de los cristianos.

- d) No es el tamaño del estado lo que determina la severidad del juicio, sino el privilegio rechazado. Las naciones que han conocido el evangelio y lo han rechazado enfrentarán juicio más severo que Sodoma. **Mateo 11:23-24**—“Y tú, Capernaum, que eres levantada hasta el cielo, hasta el Hades serás abatida... en el día del juicio, será más tolerable el castigo para Sodoma que para ti”.

3. De Babilonia a los tiranos modernos

- El historiador español César Vidal ha citado a Flavio Josefo, testigo ocular, describió horrores inimaginables (*La Guerra de los Judíos*, c. 75 d.C., Libro 6, Cap. 9.).
- Las palabras de Jesús se cumplieron literalmente: “No quedará piedra sobre piedra” (**Mateo 24:2**).

4. Los imperios modernos: El patrón continúa

- La historia está llena de tiranos que pensaban que eran invencibles: Genghis Khan (siglo XIII): Sus conquistas causaron la muerte de aproximadamente 40 millones de personas—cerca del 11% de la población mundial. Ciudades enteras fueron borradas del mapa. Construyeron pirámides de calaveras—una para hombres, otra para mujeres, otra para niños. Pero el imperio mongol se fragmentó y hoy no existe.
- Pol Pot y los Jemeres Rojos (1975-1979): En solo cuatro años, masacraron entre 1.5 y 2 millones de personas—el 25% de la población de Camboya. Declararon “Año Cero” y los “Campos de la Muerte” fueron su legado. Pero el régimen cayó y Pol Pot murió bajo arresto domiciliario en 1998.
- Idi Amin (1971-1979): El “Carnicero de Uganda” masacró entre 100,000 y 500,000 de sus propios ciudadanos. El arzobispo anglicano Janani Luwum fue asesinado. Pero Amin fue derrocado y murió en el exilio en 2003.
- La Unión Soviética (1917-1991): Los gulags, las purgas, la persecución religiosa sistemática—millones murieron. Pero en 1991, este imperio “invencible” colapsó. El Tercer Reich prometió mil años—duró doce. Isaías 14:17 pregunta sobre el tirano: “¿Es éste... que puso el mundo como un desierto?” Sí, pero ahora él mismo es desierto y ceniza.
- Otros gobiernos, ya sean los recientes presidentes, congresos y jueces en los EEUU o Europa y el Oriente, además todos los democráticos de Hispano América, nos ha afectado menos pero igual a penas han sido nuestros amigos para promulgar la santidad y el reino de Dios en el mundo.

¿Están ustedes sufriendo persecución del estado? Recuerden: el mismo Dios que derribó a Babilonia, Roma, y la Unión Soviética también derribará a todo estado que persigue a Su pueblo. Isaías 14:5 promete: “Quebrantó Jehová el bastón de los impíos”.

5. Cristo regresa en gloria y con furia:

Apocalipsis 19:15—“De su boca sale una espada aguda, para herir con ella a las naciones, y él las regirá con vara de hierro”.

Lucas 12:49-50—“Fuego vine a echar en la tierra; ¿y qué quiero, si ya se ha encendido? De un bautismo tengo que ser bautizado; ¡y cómo me angustio hasta que se cumpla!” Este pasaje es crucial porque muestra que Cristo no vino solo para paz, sino también para juicio. El “fuego” representa juicio divino, y el “bautismo” se refiere a Su sufrimiento en la cruz. Esto conecta con **Isaías 13:9** y el tema del día de venganza.

Salmo 2:9—“Los quebrantarás con vara de hierro; como vasija de alfarero los desmenuzarás”.

E. CONCLUSIÓN: Ajustando nuestra visión sobre el estado y la persecución

- Hermanos, hemos visto hoy verdades que deben transformar nuestra perspectiva:
 - Babilonia representa todo sistema que se exalta contra Dios.** No es solo un imperio antiguo; es el espíritu de rebelión organizada que persiste en cada estado que rechaza el señorío de Cristo.
 - Lucifer es el poder espiritual detrás de cada Babilonia.** Los estados operan bajo su dominio delegado, aunque Dios permanece soberano sobre todo.
 - La salvación es de Dios, no de los estados.** Ningún gobierno puede salvar; solo Cristo puede. Y ninguna política pública puede mejorar verdaderamente la condición humana o sostener la misión de la iglesia.

- d) **Cristo viene en dos etapas: primero, para salvar; segundo, para juzgar.** Estamos viviendo en el intervalo de gracia, pero el día de venganza se acerca.
- e) **Dios está planeando con detalle preciso la destrucción de los estados soberbios.** Isaías describe con minuciosidad sangrienta lo que les espera. No escaparán.
2. La próxima semana, en la Parte 2, veremos el destino final de los tiranos (**Isaías 14:18-32**), edificando sobre la fundación hemos confeccionado hoy. Recordemos estos comentarios de dos eminentes hombres de Dios:
- a) **Spurgeon:** «Ellos se burlan de nosotros; Dios se ríe de ellos. Él no se ha tomado la molestia de levantarse y hacer batalla contra ellos—los desprecia, sabe cuán absurdos, cuán irracionales, cuán fútiles son sus intentos contra Él—por lo tanto se ríe de ellos. Él se ríe, pero es con desprecio; Él desprecia, pero es con venganza.» (*Treasury of David [Tesoro de David]*, 1870, Salmo 2:4).
- b) **G. Campbell Morgan:** «Esta risa burlona de Dios es el consuelo de todos los que aman la justicia. Es la risa del poder de la santidad; es la risa de la fuerza del amor. Dios no se regocija en los sufrimientos de los hombres pecadores. Pero sí tiene en escarnio todas las jactancias orgullosas y la violencia de aquellos que buscan impedir el cumplimiento de Su voluntad.» (*Notes on the Psalms [Notas sobre los Salmos]*, 1947, Salmo 2:4).

Oración final

Padre celestial, Dios de las venganzas, te adoramos con temor y temblor. Tú que castigas al mundo por su maldad y haces cesar la arrogancia de los soberbios—escucha nuestra súplica. Confesamos, Señor, que a veces hemos puesto nuestra confianza en los estados, en los gobiernos, en los sistemas humanos. Hemos esperado que la política traiga lo que solo Tu gracia puede dar. Perdónanos por esta idolatría sutil pero perniciosa. Te pedimos que abras nuestros ojos para ver la realidad espiritual detrás de la política. Ayúdanos a entender que el estado, aunque ordenado por Ti, opera bajo el dominio de Satanás y nunca será verdadero amigo de Tu iglesia.

Fortalece a Tus hijos que sufren persecución en este momento—en China, en Corea del Norte, en Irán, en nuestras propias tierras donde la hostilidad crece. Dales la gracia que diste a Bunyan en sus múltiples encarcelamientos, a Obadiah Holmes bajo el látigo, a Hercules Collins y sus trece compañeros llevados juntos a prisión, a Francis Bampfield que pastoreó una iglesia desde su celda por ocho años, a los mártires anabaptistas en las llamas. Que su fe no desfallezca.

Enséñanos a esperar pacientemente Tu día de venganza, sabiendo que vendrá con certeza. Que no nos vengamos nosotros mismos, sino que dejemos lugar a Tu ira, porque escrito está: “Mía es la venganza, yo pagaré”. Y mientras esperamos, hazlos fructíferos en la obra del evangelio. Que prediquemos a Cristo crucificado sin vergüenza, sin compromisos con los poderes de este mundo.

Ven pronto, Señor Jesús. Quebranta el bastón de los impíos. Derriba a Lucifer al abismo. Establece Tu reino eterno donde la justicia more para siempre. En el nombre de Jesucristo, nuestro Señor, Rey de reyes y Señor de señores, quien vive y reina contigo y el Espíritu Santo, un solo Dios, por los siglos de los siglos. Amén.

BIBLIOGRAFÍA

- Backus, I. (1777). *A History of New England with Particular Reference to the Baptists*, Vol. 1. Boston: Edward Draper.
- Broadus, J. (1870). *On the Preparation and Delivery of Sermons*. Nueva York: A.C. Armstrong.
- Bunyan, J. (1682). *The Holy War*. Londres: Dorman Newman.
- Edwards, J. (1774). *A History of the Work of Redemption*. Edimburgo: W. Gray.
- Fuller, A. (1815). *Expository Discourses on the Apocalypse*. Londres: Button & Son.
- Gill, J. (1763). *Exposition of the Old Testament*, Vol. 5. Londres: George Keith.
- Ivimey, J. (1811-1830). *A History of the English Baptists*, 4 vols., Londres.
- Josefo, F. (75 d.C.). *La Guerra de los Judíos*.
- Lloyd-Jones, D. M. (1972). *Romans: Exposition of Chapter 13*. Edimburgo: Banner of Truth.
- Martin, A. N. (1975). *The Forgotten Fear [sermón]*. Trinity Baptist Church.
- McGee, J. V. (1997). *Thru the Bible Commentary*, Vol. 3. Nashville: Thomas Nelson.
- Solzhenitsyn, A. (1973). *The Gulag Archipelago*, Vol. 1. París: YMCA Press.
- Spurgeon, C. H. (1870). *The Treasury of David*, Vols. 1, 4. Londres: Marshall Brothers.
- Thomas, D. (1991). *God Delivers: Isaiah Simply Explained*. Darlington: Evangelical Press.
- Vidal, C. (2000). *El Legado del Cristianismo en la Cultura Occidental*. Madrid: Espasa.

SANTA CENA

1. Institución

Hemos contemplado el poder de Dios sobre los imperios. El mismo Dios que juzga a Babilonia entregó a Su Hijo para salvarnos de esa misma ira. Mientras Isaías 13:9 describe “el día de Jehová... cruel y de saña y ardor de ira”, Cristo bebió esa copa de ira en nuestro lugar.

1 Corintios 11:23-26—“Porque yo recibí del Señor lo que también os he enseñado: Que el Señor Jesús, la noche que fue entregado, tomó pan; y habiendo dado gracias, lo partió, y dijo: Tomad, comed; esto es mi cuerpo que por vosotros es partido; haced esto en memoria de mí. Asimismo tomó también la copa, después de haber cenado, diciendo: Esta copa es el nuevo pacto en mi sangre...”.

2. Advertencia Solemne

1 Corintios 11:27-29—“De manera que cualquiera que comiere este pan o bebiere esta copa del Señor indignamente, será culpado del cuerpo y de la sangre del Señor. Por tanto, pruébese cada uno a sí mismo...”

Si están alineados con Babilonia espiritual, si confían en los estados más que en Cristo, no participen hasta arrepentirse.

3. Distribución

(Distribución del pan y del vino)

“Esto es mi cuerpo que por vosotros es partido”. *[comer juntos]*

Oración de Pastor Valentín después de una reflexión silenciosa...

“Esta copa es el nuevo pacto en mi sangre”. *[tomar juntos]*

Cantar juntos “En memoria de mí”

4. Oración Final de Comunión

Padre eterno y todopoderoso, te damos gracias con corazones llenos de gratitud por este sacramento de la gracia. Hemos comido el pan que representa el cuerpo de Tu Hijo, partido por nosotros. Hemos bebido la copa que representa Su sangre, derramada para el perdón de nuestros pecados.

Mientras los imperios de este mundo caen y se desmoronan, mientras Babilonia tras Babilonia es barrida con escoba de destrucción, Tu reino permanece incombustible. Mientras los tiranos son arrojados de sus tronos y comidos por gusanos como Herodes, Tu Hijo reina eternamente a Tu diestra.

Te pedimos, Señor, que esta comunión nos fortalezca para los días difíciles que vienen. Que el recuerdo de la cruz nos dé valor cuando enfrentemos persecución. Que la esperanza de Su regreso nos sostenga cuando los estados se levanten contra nosotros.

Únenos como cuerpo de Cristo. Que no haya división entre nosotros, sino que seamos perfectamente unidos en un mismo sentir y un mismo parecer. Que amemos a nuestros hermanos como Cristo nos amó.

Y mientras esperamos Su venida, hazlos testigos fieles del evangelio. Que proclamemos sin temor que la salvación es de Dios, no de los estados. Que invitemos a pecadores a huir de la ira venidera y refugiarse en Cristo.

Ven, Señor Jesús. La Esposa dice: Ven. El Espíritu dice: Ven. Y nosotros decimos: Ven pronto, Señor. Establece Tu reino. Vindica a Tu pueblo. Glorifica Tu nombre en toda la tierra.

En el nombre de Jesucristo nuestro Señor. Amén.

TEXTOS DE APOYO PARA LOS QUE ESTÁN APUNTANDO Consideren todo el consejo de Dios (Hechos 20:27) sobre este tema. **Textos de Apoyo:** Lucas 4:5-6; Apocalipsis 13:2; 17:5; 18:2; 17:12-14; Salmo 2:1-12; Salmo 94:1-7, 20; Ezequiel 28:12-17; Jeremías 50-51; Mateo 11:23-24; 2 Tesalonicenses 1:7-8; Isaías 61:1-2; Isaías 5:20; Hechos 12:21-23; Job 1:12; 2:6; Romanos 13:1